

**CONCEJO MUNICIPAL  
LA HIGUERA**

SESION ORDINARIA N° 18  
29 de Mayo de 2017

En La Higuera, siendo las 10:59 del día Lunes 29 de Mayo el Presidente del Concejo Municipal don Yerko Galleguillos Ossandón da comienzo a la sesión ordinaria N° 18, la que cuenta con la asistencia de los concejales señores: Marcelo Godoy Roco, Efraín Alegría Barraza, Karen Carmona Fábrega, Rosita Guzmán Sasmaya, Beatriz Hernández Azócar y Roquer González Rojas.

Actúa como Secretario Mario Pizarro

Tabla a Tratar:

- 1.- Observaciones acta de sesión ordinaria N° 16 del 08 de Mayo de 2017 y acta de Cuenta Pública de Gestión año 2016 del 29 de Abril de 2017
- 2.- Lectura de correspondencia recibida
- 3.- Acuerdos
  - 3.1 Reglamento Fondeve y Subvenciones año 2017
  - 3.2 Subvención Organización "Centro General de Padres y Apoderados Escuela Pedro Pablo Muñoz de La Higuera" por \$300.000
  - 3.3 Subvención Organización "Taller del Adulto Mayor San Daniel" por \$300.000
  - 3.4 Subvención Organización "Comité Productivo Los Hornos" por \$300.000
  - 3.5 Subvención Organización "Baile Religioso María del Rosario N° 6" por \$300.000
  - 3.6 Subvención Organización "Centro de Madres Unión Femenina Chungungo" por \$300.000
- 4.- Varios

**En tratamiento punto N° 1 de la tabla Observaciones acta de sesión ordinaria N° 16 del 08 de Mayo de 2017 y acta de Cuenta Pública de Gestión año 2016 del 29 de Abril de 2017**

**Observaciones acta de sesión ordinaria N° 16 del 08 de Mayo de 2017**

En observación:

Concejal Alegría dice en el encabezamiento hay un error, porque esta sesión se realizó en Caleta Hornos y no en La Higuera, se hizo en la sede del club deportivo Estrella de Mar; lo otro en la página 6, donde dice "informar que asistí a dos reuniones", después corroboro más abajo que asistí a una sola por temas de salud, después dije que hubieron dos reuniones, debiera decir que hubieron dos reuniones, en la misma página respecto a la observación que hice sobre el bus y usted dijo que fue solicitada por una organización por el partido que había en Santiago, en todo caso usted dijo que los estudiantes habían tenido solución con recursos municipales con la señora Perla, eso faltó agregar que se había hecho con recursos municipales, después al final en la página 15 se habla del tema de emergencia, en el segundo párrafo me refiero a lo que había planteado el concejal Godoy respecto a los relaves, dice "que en la desembocadura de la quebrada que rellenó el Choro Zapata", no tiene ningún sentido ese término "rellenó", no tengo claro que se dijo, a lo mejor fue contaminó, pero al leerlo como que no tiene sentido

Mario Pizarro dice hay que revisarlo, pero a veces la grabación no es muy aclaratoria tampoco

Concejal Alegría dice no tengo más observaciones

Concejala Carmona sin observaciones

Concejal Godoy sin observaciones

Concejala Guzmán sin observaciones

Concejala Hernández sin observaciones

Concejal González sin observaciones

Presidente Galleguillos no tiene observaciones, por lo que se da por aprobada acta de sesión ordinaria N° 16 del 08 de Mayo de 2017, con las observaciones hechas

## Observaciones acta de sesión acta de Cuenta Pública de Gestión año 2016 del 29 de Abril de 2017

En observación:

Concejal Alegría dice tengo mis aprensiones con respecto al pronunciamiento de esta acta, quiero que me las aclare, estuve revisando la ley, dice que puede ser entregada en una sesión la cuenta, pero no dice que esté sometida a acuerdo esta acta, si usted me pregunta va a tener que ser sometida a acuerdo a aprobarse, estaríamos como aprobando la cuenta y eso no corresponde según la ley

Presidente Galleguillos dice no, lo que observan es el acta, la cuenta pública no se aprueba, recuerden que el acta observa lo que ustedes dijeron y está mal escrito, o lo que se dijo y no concuerda con lo que está impreso

Concejal Alegría dice ahí era punto único, donde usted entrega el esbozo de acuerdo a la ley de la cuenta, en eso no hay pronunciamiento, no puedo pronunciarne ni a favor ni en contra porque no corresponde

Presidente Galleguillos dice no es pronunciarse ni a favor ni en contra, es el acta que se levantó

Concejal Alegría dice entiendo su punto de vista Alcalde, planteo de que el acta dice relación con su cuenta, no hay ningún otro punto más, ante eso no puedo pronunciarne

Mario Pizarro dice el concejal Alegría me preguntó sobre esto mismo, le expresé lo mismo que dice el Alcalde, porque la ley se modificó dice sesión de Cuenta Pública, antes era más abierto, en alguna oportunidad no fueron sesiones, no se consideraba sesión de concejo, en rigor lo que el Concejo está aprobando es el texto del acta de sesión de cuenta pública, porque a veces ustedes en las sesiones extraordinarias también tiene un punto a tratar, y también ustedes la observan o no, en este caso no es que se esté aprobando la Cuenta Pública en sí, es el texto, si el tenor del acta tiene que ver con lo que se reflejó ese día, pero no se subentiende una aprobación

Presidente Galleguillos dice por ley la Cuenta Pública no se aprueba, por tanto si aprueba el acta no es que esté aprobando la cuenta pública

Concejal Alegría dice debo entenderlo así Alcalde, me pongo en las dos posiciones, no tengo observaciones con esa aclaración, porque no corresponde aprobar la Cuenta Pública

Concejala Carmona sin observaciones

Concejala Guzmán dice dentro de la apreciación, como hay dos puntos que se insertó al artículo 67, igual llama la atención un poco a la modificación de la ley, pero no tengo observaciones

Concejala Hernández sin observaciones

Concejal González sin observaciones

Concejal Godoy sin observaciones

Presidente Galleguillos no tiene observaciones, por lo que se da por aprobada acta de sesión acta de Cuenta Pública de Gestión año 2016 del 29 de Abril de 2017.

Se da término a punto 1 de la tabla

### **En tratamiento punto N° 2 de la tabla Lectura de correspondencia recibida**

Mario Pizarro da lectura:

- SECAM invita a participar de Seminario Internacional "Energías Verdes, Residuos Sólidos y Reciclaje" a realizarse en la ciudad de Lima entre el 20 al 26 de Junio de 2017"
- Carta de Erika Ahumada Collao y Marcela Marín Sepúlveda directiva saliente de Junta de Vecinos N° 2 de Chungungo, es copia de carta que ellas dirigen al Contralor Regional de Coquimbo

Concejala Guzmán dice puedo intervenir a la carta traída al Concejo, ¿es necesario o no?, de hecho necesito una copia de la carta

Presidente Galleguillos dice lo tratamos en puntos varios

Concejala Guzmán dice relacionado a la presencia de la pobladora Erika Ahumada, quiero esclarecer y que quede en tabla esa carta, le agradezco que traiga esta carta acá

Presidente Galleguillos dice insisto lo vemos en puntos varios

Se da término a punto 2 de la tabla

### En tratamiento punto N° 3 de la tabla Acuerdos

Presidente Galleguillos pide acuerdo para punto 3.1 Reglamento Fondevé y Subvenciones año 2017

Presidente Galleguillos dice fue trabajado por lo tanto solo pido acuerdo  
Concejala Carmona dice la copia oficial de cómo quedó

Mario Pizarro dice una la tiene el alcalde y otra yo, si quieren le damos lectura

Presidente Galleguillos pregunta ¿no se les envió?

Mario Pizarro dice no, le podemos dar lectura

Concejala Carmona dice es preferible que nos entreguen una copia para quedarnos con el oficial

Mario Pizarro dice una vez aprobado les entregamos copia

Presidente Galleguillos dice propongo someterlo a votación alfiro, fue trabajado y ¿los cambios fueron hechos?

Mario Pizarro dice sí

En votación:

Concejal Alegría dice sin tenerlo a la vista y actuando de buena fe, apruebo

Concejala Carmona apruebo

Concejal Godoy aprueba

Concejala Guzmán dice de acuerdo al reglamento que se trabajó, quedamos en que firmaran la presidenta y la tesorera, estas subvenciones estaban de antes

Mario Pizarro dice esto no se aprobó la vez anterior, pero tampoco ingresaron algunos proyectos que tenían algunos ítem que no estaban considerados dentro del reglamento, con esta modificación se insertan algunos ítem que permiten ingresar los proyectos, eso es lo que quiero decir

Concejala Guzmán aprueba

Concejal González aprueba

Concejala Hernández aprueba

Con los votos a favor de los concejales Alegría, Carmona Guzmán, González, Hernández y Godoy, más el voto a favor del Presidente

Galleguillos se aprueba 3.1 Reglamento Fondeve y Subvenciones año 2017.  
**Acuerdo N° 64.**

Presidente Galleguillos pide acuerdo para punto 3.2 Subvención Organización "Centro General de Padres y Apoderados Escuela Pedro Pablo Muñoz de La Higuera" por \$300.000

En votación:

Concejal Alegría dice justamente el caso de esta organización había sido rechazado porque no había respaldo en el reglamento anterior, en la destinación de los recursos, ahora como se ajusta a eso apruebo

Concejala Carmona aprueba

Concejala Guzmán aprueba

Concejal Godoy aprueba

Concejal González apruebo, con la observación de que antes que se haga el cheque a la organización se respete el tema de las firmas del directorio, para que la gente tenga una responsabilidad

Concejala Hernández aprueba

Con los votos a favor de los concejales Alegría, Carmona, Guzmán, González, Hernández y Godoy, más el voto a favor del Presidente Galleguillos se aprueba 3.2 Subvención Organización "Centro General de Padres y Apoderados Escuela Pedro Pablo Muñoz de La Higuera" por \$300.000. **Acuerdo N° 65.**

Presidente Galleguillos pide acuerdo para punto 3.3 Subvención Organización "Taller del Adulto Mayor San Daniel" por \$300.000

En votación:

Concejal Alegría dice en el mismo tenor, había reparos en el uso de recursos, ahora quedó solucionado así que apruebo

Concejala Carmona aprueba

Concejal Godoy aprueba

Concejala Guzmán aprueba

Concejal González aprueba

Concejala Hernández aprueba

Con los votos a favor de los concejales Alegría, Carmona, Guzmán, González, Hernández y Godoy, más el voto a favor del Presidente Galleguillos se aprueba 3.3 Subvención Organización "Taller del Adulto Mayor San Daniel" por \$300.000. **Acuerdo N° 66.**

Presidente Galleguillos pide acuerdo para punto 3.4 Subvención Organización "Comité Productivo Los Hornos" por \$300.000

Concejal Alegría dice aquí tengo algunas aprensiones Alcalde, se hizo una sugerencia a don Carlos Flores como Alcalde (\$) en la sesión pasada, recogiendo una expresión que él había manifestado en su informe de control, respecto de que no necesariamente el que haya disponibilidad presupuestaria significa que haya disponibilidad financiera, se le hizo la sugerencia de que en el certificado que emite el tesorero indique que además diga disponibilidad financiera, en estas nuevas no viene incluido, lo más importante es la solicitud del Comité Los Hornos, la señora María Rivera fundamenta que es para comprar forraje, no sé si verdaderamente se justifica, en relación que el campo está en mejores condiciones

Mario Pizarro dice estas subvenciones datan de hace dos meses, estaban en tesorería esperando flujo de caja, todos estos proyectos estaban en nuestro poder, no quedaron sujetos a lo de la semana pasada, pero estos ya existían, por eso vienen con el fundamento del forraje, situación que no obedecería a la realidad post-lluvia

Concejala Carmona dice se podría contactar con la directiva, puede a lo mejor generarse una nueva idea de proyecto y lo puedan utilizar en otro tipo de actividades

Presidente Galleguillos dice lo vamos a conversar con ellos

Concejal Godoy dice conversé con ellos, dicen que hay harto pasto, pero no necesariamente todo el pasto les sirve a los cabros

Presidente Galleguillos dice sometámoslo a decisión de ellos, hoy hay que aprobar o rechazar

En votación:

Concejal Alegría dice con ese argumento rechazo

Concejala Carmona rechazo

Concejal Godoy aprueba

Concejala Guzmán rechazo

Concejal González rechazo  
Concejala Hernández rechazo

Con los votos en contra de los concejales Alegría, Carmona, Guzmán, González y Hernández, más el voto a favor del concejal Godoy de Presidente Galleguillos se rechaza 3.4 Subvención Organización "Comité Productivo Los Hornos" por \$300.000.

Presidente Galleguillos pide acuerdo para punto 3.5 Subvención Organización "Baile Religioso María del Rosario N° 6" por \$300.000

En votación:

Concejal Alegría dice esto se ajusta a las exigencias que indica el reglamento, actualización de vestimenta, a propósito de que ayer se celebró el día del patrimonio, es importante financiarlo y apoyarlos, así que apruebo

Presidente Galleguillos dice además ayer fue la fiesta de ellos

Concejal González dice ayer fue la Fiesta Religiosa de Santa Rita del Trapiche, con la presencia de cinco o seis bailes religiosos

Concejala Carmona aprueba

Concejal Godoy aprueba

Concejala Guzmán aprueba

Concejal González aprueba

Concejala Hernández aprueba

Con los votos a favor de los concejales Alegría, Carmona, Guzmán, González, Hernández y Godoy, más el voto a favor del Presidente Galleguillos se aprueba 3.5 Subvención Organización "Baile Religioso María del Rosario N° 6" por \$300.000. **Acuerdo N° 67.**

Presidente Galleguillos pide acuerdo para punto Subvención Organización "Centro de Madres Unión Femenina Chungungo" por \$300.000

En votación:

Concejal Alegría dice se me ha escapado, revisando el Reglamento indica que esto debería ser respaldado por Dideco, solamente como observación, pero apruebo

Concejala Carmona dice apruebo, pero que los demás proyectos que se basen en el nuevo reglamento, tanto en la documentación, que no sea un

tema que solo determine la directiva que ha pasado en muchos casos, que los socios no tienen idea

Concejala Guzmán aprueba

Concejal González aprueba

Concejala Hernández aprueba

Concejal Godoy aprueba

Con los votos a favor de los concejales Alegría, Carmona, Guzmán, González, Hernández y Godoy, más el voto a favor del Presidente Galleguillos se aprueba Subvención Organización "Centro de Madres Unión Femenina Chungungo" por \$300.000. **Acuerdo N° 68.**

Concejal Godoy dice Dideco debe hacer conocer a los dirigentes del nuevo reglamento

Se da término a punto 3 de la tabla

### **En tratamiento punto N° 3 de la tabla Varios**

Concejala Guzmán dice en honor al tiempo, voy a ser súper enfática a esta odiosidad de la pobladora hacia mi persona, no voy a entrar en discusión, porque jamás lo he hecho, en terreno, ni en reunión, no lo voy a hacer acá, por respeto a ustedes y al reglamento que tenemos de sala, lo voy a ver personalmente, agradezco a la presencia de la persona, todo momento en que se leyó la carta jamás me miró

Erika Ahumada dice no te tengo miedo, olvídate

Concejala Guzmán dice acá hay un reglamento de sala que se debe respetar, presidente no voy a entrar en discusión con la pobladora

Erika Ahumada dice tengo derecho a hablar, ¿cómo tu mamá habló toda la mañana?

Concejala Guzmán dice o me retiro o se retira, porque no voy a tomar un tema de discusión con la pobladora en presencia de ustedes, lo voy a tomar personalmente, no quiero escuchar nada más, lo voy a ver

Erika Ahumada dice llegó una carta que le están cobrando 15 mil pesos a una niña para hacer un babyshower en la sede

Concejala Carmona dice lamento tanto que estemos viendo este tipo de situaciones acá, colega a la pobladora también, participamos en una

reunión que nos invitaron, fue el concejal Alegría, la concejala Guzmán, esa reunión fue bastante asistida, provechosa, asistieron varios vecinos, no hay mucha disposición de ambas partes como de poder unir a la organización, es un trabajo que nos ha quedado, ha sido culpa a lo mejor de parte del municipio en nuestro tema de organizaciones comunitarias, de poder asesorar, puede pasar como a veces no hay buen entendimiento a veces entre los dirigentes salientes y entrantes, no participa mucho la gente, a lo mejor acá se puede haber mal interpretado lo que usted colega quiso implementar, que muchas veces se lo dijimos, por intervención política, siempre queremos que esto tenga solución

Erika Ahumada dice todos los sábados haces reuniones a puertas cerradas  
Presidente Galleguillos dice fueron a reunión

Concejala Carmona dice no hay buena disposición de parte de ambas juntas de vecinos, cada organización son autónomas, deben constituir su comité de elecciones, debe llevar un proceso a cabalidad, no debiera haber inconveniente, en esa misma reunión se acordó que iban a cambiar la chapa, todos los vecinos presentes estaban de acuerdo

Erika Ahumada dice era pura gente de la junta de vecinos N° 18

Concejala Guzmán dice la reunión del 6 de enero lamentablemente y que pena decirlo fui invitada por una propuesta hecha por ella misma, de una reunión en presencia del concejal Alegría y de una pobladora que yo no conocía, a mí esta carta significa odiosidad a mi persona, no voy a hacer intervencionismo, hay una carta de odiosidad, que pena porque jamás me he expuesto a la pobladora ni públicamente, en nada, la verdad es que conociéndola y por el respeto que le tengo, también necesito el respeto para mí, nada más que hacer, le agradezco de cierto modo que haya dado el primer paso

Erika Ahumada dice me estas amenazando, como un año llevas amenazándome, hácelo

Concejal Alegría dice lamentar la situación, quisiera plantear lo mismo de siempre a Erika y a la gente de Chungungo, participé se me invitó a una conversación con Rosita y Erika, llegamos a un acuerdo de buscar una solución, de poder plantear a la comunidad y de llegar a tener una sola junta de vecinos, significaba un esfuerzo de ambas organizaciones para llegar tener y pretender unidad en el pueblo, se hizo esa reunión donde participó la concejala Carmona, don Carlos Flores, Carabineros, no me gustó el desarrollo de la reunión, lo dije me sentí avergonzado, había una situación de mucha odiosidad, me llevó a recordar lo que era Chungungo

hace tiempo atrás, celebrar dos navidades, el sentido de navidad totalmente distinto a lo que se estaba dando, comparto lo que dice la concejala Carmona, falta intervención fuerte del municipio, asesorar a las organizaciones, un esfuerzo de ambas partes, poder pretender tener una unidad del pueblo, los únicos que pierden es el pueblo, hay una división  
Presidente Galleguillos dice por ejemplo la organización no pueden postular al Fondevé

Concejal Alegría dice hacer esfuerzo de ambas partes, tener una sola junta de vecinos, que el pueblo se unifique, no me voy a referir ni a favor ni en contra, ambas partes tienen compromiso de desarrollo en el pueblo, quieren lo mejor para el pueblo, de parte de todo el concejo está el compromiso de apoyar, espero que se pueda buscar alguna solución, entiendo que el municipio tiene mucho que hacer y decir en este tema

Presidente Galleguillos dice hay que recordar que las organización es autónoma, la elección debe ser autónoma sin intervención por parte del municipio, si los concejales me autorizan le voy a dar la palabra a la señora Erika Ahumada, lo voy a hacer a mano alzada

Concejales de forma unánime autorizan

Erika Ahumada dice tengo derecho soy pobladora, cuando salí en Marzo cumplí los tres años, después se buscó la comisión electoral, me presenté y volví a salir, porque la gente me conoce y sabe cómo trabajo yo, después cuando empezó a meterse la Rosita Guzmán, empezaron a inscribir socios, hice todas las consultas en Serena, hay gente que no tiene residencia en Chungungo, he ido en los que saben muchos más, ella me está acusando que hice un robo de los 500 mil pesos de la municipalidad el año 2014, usted anda con un documento mostrándole a la gente, ustedes tiene personas que revisan las rendiciones, andai así con un documento

Presidente Galleguillos dice ¿qué pasó?

Erika Ahumada dice el error, si me demandan, que me demanden, no tengo miedo, el único error que cometió el Israel, que hizo la factura de \$30.000 y me cobró los \$80.000, me dice que va a responder, me dijo no importa que te demanden devuelvo los cincuenta mil pesos, el que me abrió los ojos fue don Julio, me dice que la concejala me está dejando como una delincuente, no importa que grabe porque no estoy mintiendo  
Concejala Guzmán dice que pena

Erika Ahumada dice déjame hablar, estoy hablando al verdad, tú vas abris la puerta de la sede dela junta de vecinos, como que fueras dueña del

pueblo, tu mamá renunció, dime ¿por qué la pusiste de presidente de la comisión?

Concejala Guzmán dice acá en esta mesa me va a respetar, hable lo que tenga que hablar

Presidente Galleguillos dice Rosita, Erika, acá no estamos para, lo único que le puedo decir

Erika Ahumada dice Alcalde están entregando terrenos sin autorización suya

Presidente Galleguillos dice de acuerdo al tenor de la acusación que hace contra la concejala, ella no es funcionaria pública, no tengo injerencia sobre su actuar, le recomiendo que si usted cree que tiene que seguir acciones, hágalo donde corresponde, Ministerio Público y Contraloría

Erika Ahumada dice de los quinientos mil pesos le dije que quedaba algo de plata, puedo comprar, zapatos, usted dijo que sí, esas copias las tengo ahí

Presidente Galleguillos dice ¿rindió?

Erika Ahumada dice sí, la rendición está y fue aprobada

Presidente Galleguillos dice si cree que ella está injuriando en contra suya denúciela donde corresponde, acá no es la instancia

Erika Ahumada dice igual le vengo a dejar una copia, en Contraloría me dijeron llévele una copia al Concejo

Presidente Galleguillos dice tomamos conocimiento, pero esta no es la instancia, no tengo injerencia sobre el actuar de la concejala, como tampoco la tengo sobre el suyo

Erika Ahumada dice a Contraloría envié la carta con la firmas de los socios que no van a reunión porque no la quieren a ella

Concejala Guzmán dice se cocinó, la señora Marcela se cocinó sola, usted lo hizo

Erika Ahumada dice además reconoce todos los viajes que has hecho con plata municipal, paseando, soy una abusiva te quedai con la plata, sinvergüenza

Concejala Guzmán dice perdón, pero no podía mantenerme, la verdad creo que ya es una odiosidad demasiado extremista, cuando uno presenta un trabajo y todos lo sabemos, lamentablemente se cocinó sola con esta carta, puso a su compañera

No habiendo más consultas se retira pobladora Erika Ahumada

Concejala Carmona dice no entiendo cuál es la problemática que no quieren que se inscriba como candidata

Concejala Guzmán dice dijo puras mentiras las que dice acá

Concejala Carmona dice la comisión que está trabajando allá, ¿le ha negado la posibilidad?

Concejala Guzmán dice es ella misma, el problema es que ella en la reunión dijo que se retiraba de la junta de vecinos, en la siguiente reunión dijo lo mismo que ella se retiraba de la junta de vecinos y eso quedó en acta

Presidente Galleguillos dice el único documento oficial para retirarse, es una carta de renuncia

Concejala Guzmán dice pero no la ha entregado

Presidente Galleguillos dice entonces no ha renunciado

Concejala Guzmán dice de hecho la mejor postura de que ella pueda tirarse y quede, porque la gente la puede volver a sacar, el tema es que ahora va a tener que cumplir con las normativas que la gente ya sabe, lo que sucede ahora es que la gente se está resguardando a la normativa de las organizaciones para no caer en irregularidades

Concejala Carmona dice y en esa reunión que participó usted don Efraín con la señora Erika, que pasó posterior a esto

Concejal Alegría dice había una actitud distinta de parte de la señora Erika y de la concejala Guzmán, porque íbamos predispuestos a conversar, dialogar y llegar a un acuerdo y fue en dependencias de la oficina de la concejala y llegó con otra persona que tiene casa en Chungungo, estaba muy en el aire la señora en esa reunión, se tomó un acuerdo de citar a todos, que fuera una reunión masiva, no fue tan masiva, habían cincuenta o sesenta personas, echo de menos, cuando habían reuniones antes participaban ochenta personas, con una educación cívica admirable

Concejala Guzmán consulta después de la intervención de la carta, la cuenta pública a la comunidad, ¿tiene fecha o no se va a realizar?

Presidente Galleguillos dice con todo lo que pasó, se me fue de las manos la fecha que tenía contemplada, la muerte de mi padre y emergencia, pero la idea es hacerla

Concejala Carmona dice la ley indica que se debiera hacer, ya está publicada en las mismas redes sociales la Cuenta Pública como tal, la cuenta ya está en la página municipal

Presidente Galleguillos dice la otra es la comunitaria, no estamos en condiciones, hoy estamos con las calles hecha tiras y hacer cuenta pública

Concejal Alegría dice como recién recordábamos ayer fue el Día del Patrimonio, voy a reiterar tema que planteé tiempo atrás sobre el patrimonio arquitectónico, tiene que ver con la identidad, sería importante poder rescatar algunos inmuebles, construcciones, caminos, que tienen connotación histórica en nuestra comuna, me di el trabajo de hacer memoria, la casona ex consultorio, edificio que tiene su historia, se podría rescatarse crear un museo

Presidente Galleguillos dice es la idea que tengo

Concejal Alegría dice hay una escuela en el sector El Guanaco, de quincho y churque tiene cartel de lata que dice escuela pública, hay una casita

Presidente Galleguillos dice está entre el Daín y el Guanaco, está en buenas condiciones

Concejal Alegría dice está la casa del sector el Toro de la familia Peralta, esa casa en tiempos de la II Guerra Mundial fue visitada por los Nazis, es donde está don Raúl Peralta, está adornado con la esvástica Nazi, la historia dice que hay en plena guerra mundial, los Nazis andaba buscando minerales y otras especies para comercializar, eso tenía un sistema de decomural muy antiguo en la pared, eso pertenece a propiedad de la familia Peralta, de hecho la única especie de la Chinchilla que existe en el mundo está en ese sector, la que está en Illapel fue llevada de acá, la que existe en Europa fue exportada para allá, son temas que tendríamos que verlo, la Iglesia del Maray, el Cementerio antiguo de La Higuera, que fue cuando La Higuera fue azotada por la lepra, está en el cerro de la Diuca, la Iglesia de Los Choros, puente ferrocarril sector Tres Cruces y Punta Colorada, el camino el Zarco, casa de San José y 21 de Mayo de Los Choros, tiene arquitectura propia, las ruinas de Totoralillo Norte, es como un ciclo la producción de cobre, el camino del Sarco y las ruinas de Totoralillo Norte, creo que es importante hacer rescate de nuestra identidad, una vez alguien me dijo que se parte reconociendo como monumento comunal, después puede ser regional, después nacional, habría que hacer un estudio, porque es nuestra identidad; reiterar que le pasé un informe que me entregó el capataz de la comunidad de Quebrada Honda a don Carlos Flores sobre los caminos, que los incluya porque hay acceso y camino principal en mal estado, solicitar presencia del inspector fiscal de la doble vía, lo planteé la sesión pasada, me parece muy débil los trabajos que está realizando Sacyr, respecto a los arreglos en el sector de acá, hay una sola cuadrilla

Presidente Galleguillos dice estuve con el gerente de la concesionaria, todos los problemas que tuvo la ruta producto del temporal están afectas a un seguro, hacer arreglo más potente, pero todos esos hoyos en 22 partes de la ruta hubo problemas, voy a invitar a Maureira gerente de la concesionaria que en el fondo él es quien corta el queque, que nos explique cuando se va a arreglar, principalmente por tema de señaléticas  
Concejal Alegría dice lo otro es solicitar información del sistema wifi, por razones del temporal se fue abajo en ciertos sectores Caleta Hornos cerro San Juan

Presidente Galleguillos dice están pidiendo en Quebrada Honda la posibilidad de instalarse

Concejal Alegría dice se me contactó, les solicité que me hicieran llegar por escrito, porque hay reunión el próximo domingo y es la asamblea quien determina eso; por otro lado plantear qué edificio público pueda postularse, en el diario de ayer vi que los edificios públicos van a ser favorecidos con sistema solar

Presidente Galleguillos dice lo estamos trabajando con el Ministerio de Energía, lo del patrimonio es interesante, a lo mejor pasa por prioridades, un día estuvimos con la jefa de Monumentos Nacionales Daniela Herrera y ellas nos explicó cómo funciona el tema de declarar algo como monumento nacional y es un cuento, una vuelta muy larga

Concejal Alegría dice le cuento algo que nos pasó a nosotros, teníamos intención de realizar algo así en Punta de Choros frente a la ferretería de Nancy Rojas se encontraron tres cuerpos indígenas, existe una meseta de piedra, algunos entendidos decían que era una meseta de sacrificios, apelamos a todas las instancias de poder mantener un museo insitu en el lugar, desgraciadamente lo digo con mucha desazón, molestia, era un terreno que fue designado al exconcejal don Oscar Aviléz, no fue posible revertir la situación y los cuerpos una vez más se lo llevaron al museo, la única canoa de piel de lobos que existe en la región y en el país es de Punta de Choros y ¿dónde está?, en el museo, nos sentimos saqueados de ese patrimonio

Presidente Galleguillos dice camino a Pascualama frente al campamento Corrales encontraron un esqueleto, está tapado con una malla rachel

Presidente Godoy dice al lado del restaurant Océano había uno y se lo llevaron

Presidente Galleguillos dice era un pedazo de hueso largo y se llevó para estudio

Concejal Alegría dice se dice que toda la costa de nuestra comuna fue saqueada para museos particulares

Concejal Godoy dice me llama la atención que en Totoralillo Norte hay dos animitas de pescadores de Chungungo, va mucha gente de Chungungo y mucha gente que no es de allá, pero es como algo histórico que hay, en ese sentido llega mucha gente

Concejal González dice averiguando el tema de los dos cuerpo ahí existió un cementerio, atrás de la casa de la señora Betty, habían ataúdes, así que indígenas no eran

Concejala Carmona dice Alcalde usted no estuvo en la sesión anterior ahí planteamos puntos varios a don Carlos Flores, quedó de consultar sobre el sistema de rondas, porque habíamos tenido reclamos de la gente de Punta Colorada, se trajo también el requerimiento de poder conseguir un oxígeno pequeño para don Luis Ortíz de Punta Colorada, el hospital de La Serena le da oxígeno, pero son tubos muy grandes

Presidente Galleguillos dice hay uno más chico

Concejala Carmona dice se los dejamos como encargo a don Carlos Flores; tema del concurso del director o jefe de departamento de salud, la pregunta es si eso se está trabajando, porque don Carlos dijo que se estaba trabajando en las bases

Presidente Galleguillos dice apenas esté listo se sube

Concejal González dice estuve conversando con Erika Cortés de los Meneses, me dice que los fines de semana no hay paramédico en Punta Colorada, ella dice que la gente hace responsable a don Sergio Álvarez por ser presidente del consejo consultivo de salud, por esas razones él quiere renunciar, es uno de los consultivos que funciona, pero él está cansado porque la gente reclama mucho por el tema paramédico de salud, no han tenido problemas con las rondas, pero la problemática es el fin de semana

Concejala Guzmán dice detrás de todo esto, los dos paramédicos de turno están con licencia, hay que llevar uno y se ocupa la semana, lamentablemente el fin de semana queda a la deriva porque tienen sus días libres, los dos paramédicos de planta están con licencia, uno es Cristian y su esposa

Concejal Alegría dice a propósito de lo que dice la concejala, tengo buenas noticias, me cuenta la señora Patricia que los últimos exámenes salieron favorables, no hay peligro de cáncer

Presidente Galleguillos dice lo bueno por él, por lo que significa, la consecuencia que trae es para la comunidad que pueda retornar a su trabajo, principalmente pasa por lo que menciona la concejala Guzmán

Concejala González dice lo otro es la situación que le he mencionado en varias oportunidades de la explosión que ya es real del pozo de abajo, conversé con el Alcalde anoche, porque los vecinos se quieren juntar, quieren que los concejales se hagan presente allá abajo, hablando con el Alcalde anoche obviamente, conversé con don Pablo Seura y me dice que en ese entonces don Erik Ossandón estaba haciendo un análisis de cómo se podía trabajar ahí, la única solución que él había implementado para poder subsanar esta emergencia sanitaria era hacer un nuevo pozo, al lado del pozo, que debió haber pasado con este pozo que colapsó, es que se deben haber tapado las vías que van a la túnel

Concejala Carmona pregunta ¿a cuántos metros está?

Concejala González dice está como a 100 metros de la casa más cercana, el Alcalde quedó de hacer las consultas, al final la gente llega donde uno para enviar la información, en una ocasión hubo una problemática con una fosa de afuera de la casa de mi abuela y ahí pagué yo la limpieza de todas las fosas, la segunda vez pedí colecta de \$5000 por casa, la tercera vez se recurrió al municipio y se limpió, pero era la fosa chica, hasta el día de hoy no se limpió más

Presidente Galleguillos dice ahí también hay que sumar el agua de lluvias que se mezcla con lo del pozo, pasó en Chungungo y acá, porque los pozos se llenaron con agua lluvia

Concejala González dice don Pablo me dice que fueron a ver este mini proyecto, que fue llevado a don Víctor Tapia y que lo llevaran a Secplan, supuestamente eso ya se había entregado a alcaldía, lo que es el diseño del mini proyecto y que lo había hecho Erik (Ossandón)

Se presenta en sesión don José Luis Morán

José Luis Morán dice ahí colapsó la fosa séptica y se llenó el pozo absorbente, ahí hay que limpiar la fosa séptica, porque el pozo absorbente no puede ser limpiado

Presidente Galleguillos dice una de las prioridades que levantamos a la Onemi fue el camión limpia fosas, eso producto de lo que vimos en el terreno y dentro de las solicitudes que hicimos fue limpia fosas, estamos a la espera

Concejal González dice conversando con los vecinos, ellos se preguntan algunas cosas, porque el Alcalde dentro de la inversión que se presentó al Intendente va la nueva plaza de la población la Concepción

Presidente Galleguillos dice eso lo vamos a hacer nosotros con recursos municipales

Concejal González dice una hermosa plaza, se supone que va a ser bonita y con ese pozo ahí

Presidente Galleguillos dice José Luis ¿solución definitiva?

Concejal Alegría dice por lo que dice don José Luis, la solución en parte es limpiar la fosa, porque el pozo en la historia siempre funcionó, de ahí tiene sentido que el exceso de aguas lluvias hizo colapsar el pozo, eso tiene drenaje natural hacia el túnel y al regadío que tiene Henry González

José Luis Morán dice ahí hay escoria y eso drena, el pozo absorbente, entendamos que la gente la grasa y todo lo bota al alcantarillado, pero debiera haber una cámara desengrasadora, pero las grasas van impermeabilizando las paredes, eso ya no tiene filtración, salvo que por debajo, adicionado con la cantidad de agua, la solución es hacer un pozo absorbente nuevo

Presidente Galleguillos dice ¿cómo se hace?

José Luis Morán dice con una excavadora

Concejal Alegría dice la excavadora puede dar cinco a seis metros, ahí se necesita un pozo de 10 o 12 metros, en sentido cónico, por la dimensión de la fosa

Concejala Carmona dice ¿ustedes entran en el alcantarillado?

Concejal González dice el Alcalde que sí

Concejala Carmona dice entonces hay que limpiar no mas

Concejal Alegría dice ¿las dimensiones de la fosa?

José Luis Morán dice tiene dos metros ochenta y atiende a diez familias

Presidente Galleguillos dice ¿cuantos años ha funcionado?

Concejal González dice 34 años

Concejal Alegría dice funcionando los dos sistemas fosa y pozo, es complejo hacer fosa séptica, se deja fosa séptica a lo mejor en un mes a lo mejor nuevamente va a estar colapsado nuevamente

Concejal González dice los vecinos están pensando en formar un Comité de emergencia sanitaria para el sector

Presidente Galleguillos dice si el pozo absorbente escurre el agua sobre material así como está, que tal si la máquina gruñe el cerro y rompe el pozo por debajo y luego vuelve a rellenar

José Luis Morán dice sí, se puede

Concejal Alegría dice ¿escurre realmente hacia el túnel?

José Luis Morán dice sí, pero no se ve porque se sumerge

Presidente Galleguillos dice si hacemos una calicata entre donde aflora el agua y el pozo, les aseguro que está seco, está lejos, se va consumiendo el agua, ahora que vamos a arrendar las máquinas por emergencia viene una excavadora para La Higuera, ahí lo vamos a hacer

José Luis Morán dice idealmente hay que limpiar esa fosa séptica

Concejala Carmona dice ¿Cuánto sale eso?

Concejal González dice caro, porque debe venir un camión exclusivamente

José Luis Morán dice son 48 o 50 mil pesos, aquí por ejemplo el camión que viene a hacer limpieza al Jardín, hace como tres vueltas, debe ser uno de esos Bioseptic

Presidente Galleguillos dice Bioseptic tiene uno grande

Concejala Carmona dice Alcalde colocando diez mil pesos por familia hace 100.000 pesos, porque nosotros podemos subvencionamos el resto

Concejala Hernández dice acá se saca a la gente gratis

Concejala Carmona dice eso es para la gente vulnerable, esto igual sirve como para educar, los recursos nuestros son escasos

José Luis Morán dice educar, porque todas las familias que hacemos echémosle cloro al baño, el cloro es fatal para ese sistema, matan a todos los bichos de la fosa

Concejala Guzmán dice al final la solución temporal es limpiar

Concejala Carmona dice educar en no usar cloro, pueden formar una organización, postular a la subvención y poder pagar eso

Presidente Galleguillos dice habla la posibilidad con la gente y si cuesta más caro, hacer dos viajes uno pagan ustedes y uno nosotros, eso por un tiempo, cuando llegue la máquina hacemos un pozo más grande

Concejala Hernández dice consultar que se puede hacer por el tema pasajes de la gente que deben ir a la Teletón, a institutos porque dice que no les están dando pasajes porque los colectiveros no están recibiendo pasajes, ¿cómo se podría ayudar a estas personas?

Presidente Galleguillos dice usted sabe que no tenemos vehículo, se podría hablar con los colectiveros

Concejala Carmona dice hablar con el presidente de la línea

Concejal Godoy dice ¿cuál es el problema?

Presidente Galleguillos dice nos demoramos en pagar nosotros, el colectivo hoy hace un viaje, diez lucas, le echa bencina y se acabó el día, eso les complica

Concejala Hernández dice ver la posibilidad que vinieran las personas de educación para ver qué pasó con ley SEP

Presidente Galleguillos dice llegó la resolución donde se establece que se rindió en la fecha que correspondía, se gastó entre 70% y 100%, se recuperó las escuelas Pedro Pablo Muñoz, escuela de Los Choros, escuela Carlos Condell y escuela de Punta Colorada, El Trapiche de acuerdo a como está la situación debieran darnos igual, pero en vez de darnos 100%, el 70%, porque gastamos el 69,15%, por la escuela José Santos Ossa se está apelando a que como el gasto fue de 69,15% nos repongan el 100%, estamos a la espera de que el Ministerio nos diga cuándo podemos hacer uso de los recursos, para hacer la contratación de gente, voy a esperar a que me lo digan mediante correo electrónico o la resolución para no tener problemas

Concejala Guzmán dice en relación al documento se puede entender que acá hubo error del Ministerio

Presidente Galleguillos dice la plataforma estuvo caída en su momento

Concejala Guzmán dice si es un error de ellos, entiendo que se puede apelar por el tema retroactivo

Presidente Galleguillos dice eso aún no está claro, nos dijeron que va ser retroactivo, pero la resolución no lo dice, debe haber una nueva que diga las lucas van a llegar desde Enero

Concejala Carmona dice pero la contratación va a ser de ahora, porque si el error es del Ministerio ¿por qué no se toman acciones legales con respecto a este tema?, por el comentario que usted hacía hacia mi tan sutilmente, que la resolución dice que se rindió en los plazos que correspondía y nunca ha sido intención mía de perseguir a ningún funcionario como usted lo manifestaba, creo que el municipio está en su derecho de hacer uso de los derechos que le puede otorgar la ley en este tipo de situaciones, que al final nos vimos afectados, desvincular funcionarios, tener funcionarios sin trabajar, por error del Ministerio porque en su resolución reconoce que se rindió en los plazos estipulados, no sería, porque sé que igual tratamos de ver si había responsabilidad administrativa, que así fue planteado en su oportunidad

Presidente Galleguillos dice usted se iría en contra de quien le da las lucas, esperemos a que llegue la resolución, a lo mejor puedo pedir compensación en vez de demandarlo

Concejala Carmona dice y nos perjudicó a los niños de la comuna y a los funcionarios

Presidente Galleguillos dice podemos pedir que nos compensen, .....

Concejala Carmona dice usted va al choque

Concejala Alegría dice creo lamentar que a través de esta situación los más perjudicados fueron los estudiantes, después los profesionales, si la devolución va a ser retroactivo, el municipio debe justificar que realmente existió el daño a los profesionales, debo entender que desde el momento que sancionó esto los profesionales no siguieron funcionando, creo más en la figura, porque no va a haber forma de justificar el pago a esos profesionales, va a ser más factible pensar en una compensación más que un pago en dinero retroactivo

Presidente Galleguillos dice el dinero va a llegar desde Enero, con esa plata podemos contratar otro taller de aquí a fin de año, por ejemplo en La Higuera perdimos una auxiliar de aula, podemos contratar dos de aquí a fin de año y así vamos a justificar recursos

Concejala Alegría dice hago la observación en el sentido de no tener alguna complicación con esos recursos

Presidente Galleguillos dice pagar para atrás sin haberlo hecho, téngalo por seguro que no va ser así, hay necesidades para cubrir con esos recursos, acá fueron cinco personas que quedaron sin pega

Concejala Hernández dice lo otro cómo va la petición que hice con respecto a instalar un calefón en la ducha de los colegios, porque me decían que querían ver la posibilidad de instalar un termo eléctrico, ¿hay recursos para hacerlo?

Presidente Galleguillos dice ya está listo, la instrucción ya está dada, ahora que sea diligente la escuela

Concejala Godoy dice quiero reforzar el tema para la próxima sesión sobre Sacyr porque una de las grandes responsabilidades del agua en Caleta Hornos, rotura del camino D-190 entrada a Chungungo fue negligencia de Sacyr en ese sentido

Presidente Galleguillos dice usted llevó a la Seremi un día

Concejala Godoy dice si pudiera estar la Seremi mucho mejor, con este tema del temporal han estado chuteando todos en el Gobierno Regional y no nos han dado ninguna explicación, sobre la segunda etapa obras

terrestres, pavimentación ruta hacia Chungungo, lo hemos planteado, ahora cuando uno pregunta sobre esos compromisos la respuesta es el temporal

Concejala Guzmán dice ¿el camino de abajo se puede transitar, auto también?

Concejala Godoy dice sí, acá la rotura donde está la obra de arte donde está el antiguo paradero, hay dos obras de arte que se unen, a las dos no le dejaron salida, ni tubería, que por responsabilidad de Sacyr se cortó el camino, en Caleta Hornos la bajada de agua que hubo por el pueblo también es responsabilidad de Sacyr, porque las bajadas de agua las dejó con dirección al pueblo, hay una que está en el sector el bajón

Presidente Galleguillos dice antes de empezar el concejo estábamos analizando en la mesa con planos, la Subdere nos aprobó recursos para mejorar la canalización de las aguas y relleno de las calles en La Higuera, Caleta Hornos y Chungungo, en Caleta se hizo visita a terreno, para que toda esa agua que hoy entra a la alcantarilla al lado del Bajón se vaya para la quebrada y no se vaya al pueblo, para que toda el agua se vaya por ahí sin que se meta al pueblo, va a ser encausada hasta el corral del Bartolo y de ahí va a bajar, lo otro que vimos, que lamentablemente este fondo no permite hacer obras, vamos a dejar planificado frente a la iglesia una obra de arte, colocar un cajón de un metro por un metro debajo de hormigón armado y rellenar, cosa que pase el agua por abajo y se va reforzar la casa de la señora, para que el golpe de agua se vaya por abajo y no perjudique la casa, por lo menos esa es la quebrada, además de eso se van a rellenar todas las calles que se vieron afectadas

Concejala Alegría dice la quebrada del corral de don Bartolo, es la que viene de arriba, después va hacia la iglesia

Presidente Galleguillos dice por eso se va a hacer un paso nivel, una obra de arte, esa era mi preocupación, hoy corrió agua, mucha se fue hacia el pueblo, cuando la canalicemos ahí se va a ir toda por la quebrada, la cantidad va a ser el doble, por eso es fundamental que sea complementada con una obra de arte, que no perjudique las redes de agua y alcantarillado

Concejala Alegría dice ahí el material es blando

Presidente Galleguillos dice por eso vamos a colocar este cajón de hormigón, el agua va a correr por este cajón, no va a erosionar el piso, porque es un cajón de 1x1

Concejala Alegría dice ahí más grandes

Presidente Galleguillos dice sí, pero el problema es que abajo hay cañerías, eso lo vamos a hacer nosotros con recurso municipal

Concejal Godoy dice el tema de los robos, el tema costero, nuevamente volvieron, también se nos están perdiendo herramientas de pescadores, la mayoría tiene motores nuevos, eso debido a que está oscuro, no hay luz en Totoralillo, ni en sector Dársena, siempre he planteado si el municipio puede tener la posibilidad de comprar unos cuatro postes con paneles solares, nosotros costeamos todo el fin de semana el costo del motor, pero doce horas de petróleo igual para nosotros es gasto

Concejala Carmona dice el Seremi de electricidad que ¿no es Marcelo Salazar?, con él poder canalizar algún proyecto con alguna organización del pueblo

Presidente Galleguillos dice ¿qué pasó el año pasado?

Concejal Godoy dice nos pidieron que en el año debían haber más de 10 o 15 denuncias para justificar el proyecto, hoy hay hartas denuncias, un pescador en su bote deja todas sus herramientas de pesca y se va a pescar, pero que no esté la máscara, porque es un elemento para bucear, tener que devolverse es pérdida del día de trabajo, combustible, así a muchos, las aletas, los plomos, porque hoy en día eso vale ocho mil pesos, pero un volao lo vende por un mono de luca, el sindicato de pescadores por el fin de semana se hace cargo de su responsabilidad de iluminar eso, pero igual es costoso el tema de combustible

Concejal Alegría dice habla de Totoralillo Norte

Concejal Godoy dice de Chungungo igual, porque a los pescadores se le pierden las cosas, pero reclaman a los dirigentes y no hacen denuncia por eso, por el costo

Presidente Galleguillos dice si el robo fue una máscara, ¿crees que fue alguien de afuera?

Concejal Godoy dice es gente de ahí mismo

Concejal Alegría dice a eso iba, a si queda alguien ahí, porque es difícil acceder a ese lugar

Concejala Guzmán dice en Chungungo tienen guardias

Concejal Godoy dice ellos cuidan el área de manejo, pero esos viejitos si ven a alguien los ven no más, si alguien al otro día dice se me perdió las aletas, los viejitos no se atreven a decir algo, los cuidadores la mayoría son sobre los 70 años, que ya no pueden ir a la pesca, se les da esa función para que ganen sus lucas, un poste tiene un valor cercano al millón de

pesos, de los que están en la plaza, la Dársena con dos de esos quedaría bien iluminado

Concejala Carmona dice contamos con Consejo de Seguridad Pública, creo que es solamente coordinación, articular las redes, puede que a futuro salga algo concreto

Concejal Godoy dice en Caleta con un halógeno grande de 250 quedaría todo iluminado, ahí los niños del gremio pagarían la instalación de la red

Concejal Alegría dice reiterar lo de las máquinas para arreglar los caminos de Quebrada Honda

Presidente Galleguillos dice el camino a Rodríguez lo arreglamos

Concejal Alegría dice Hector Muñoz hizo un gran aporte con su gatito despejando el camino

Presidente Galleguillos dice le pagamos, lo contratamos y el camino es enrolado, los está arreglando Vialidad, el problema es que está en Los Morros, Chungungo, Los Choros, pero deben pasar por Quebrada Honda, deben hacerlo por obligación

Concejal Alegría dice el caso donde esta Arturito, el acceso se cortó, la niña debe ir a la escuela

Presidente Galleguillos dice con las mismas máquinas extras se van a arreglar los caminos no enrolados, le estoy haciendo el informe de los caminos no enrolados para que ellos se hagan cargo, las nuestras están trabajando también, el día domingo mandé la máquina

Concejal Alegría dice arregló el camino principal y llegó hasta el Maray, hizo una sola pasada y después fue al sector Maitencillo

Presidente Galleguillos dice apenas pueda mando la máquina, esta semana

Siendo las 14:36 horas y no habiendo más puntos que tratar se da término a la sesión de Concejo Municipal por Presidente Galleguillos



MARIO PIZARRO BRUZZONE  
\* SECRETARIO MUNICIPAL